

ENCUESTA DEMOGRÁFICA DE BAJA CALIFORNIA 1986**Ana María Chávez***

La Encuesta Demográfica de Baja California, realizada en octubre de 1986, —fue responsabilidad del Consejo Estatal de Población de Baja California (CONAPO), del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC). El diseño del marco de muestreo estuvo a cargo de la Dirección General de Estadística del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI).

En esta encuesta participaron, asimismo, las siguientes instituciones: El Colegio de México, a través del Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano; El Colegio de la Frontera Norte, por medio del Programa de Población; El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, por conducto de la Dirección Adjunta de Desarrollo Científico; El Consejo Nacional de Población, vía la Coordinación General de Estudios de Población, y la Secretaría de Gobernación del Poder Ejecutivo Federal, por conducto de la Dirección de Registro Nacional de Población.

El propósito fue cubrir algunas de las carencias de Información que en el área demográfica tiene la entidad. Para ello, el Consejo Estatal de Población, el Instituto de Investigaciones Sociales de la UABC y el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM formularon un proyecto de investigación titulado “Procesos demográficos de Baja California”, que tuvo los siguientes objetivos generales:

a) Disponer de una actualización de los conocimientos cuantitativos sobre los procesos demográficos que se registran en la entidad en su conjunto, en cada uno de los municipios que la integran y a nivel rural-urbano.

b) Identificar tendencias y comportamientos nuevos en la fecundidad, la mortalidad y la migración y su incidencia en los procesos demográficos.

Como parte de este proyecto, los objetivos específicos de la encuesta consistieron en generar información que permitiera:

1. Establecer los niveles de la fecundidad y la mortalidad, así como el comportamiento diferencial que se registra en estas variables cuando se interrelacionan con las distintas características socioeconómicas de la población y, en particular, con su condición migratoria.

***Ana María Chávez.** Investigadora del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México.

2. Conocer el comportamiento de los flujos migratorios hacia la entidad, en el interior de la misma y hacia los Estados Unidos de América, para establecer y caracterizar los distintos tipos de migración interna que ocurren en la entidad, así como la interrelación que existe entre la migración interna y la internacional.

3. Conocer las principales características sociodemográficas como composición por sexo y edad, nivel de educación y actividad económica e historia migratoria de la población residente en Baja California.

4. Estimar la magnitud de la población de Baja California bajo dos concepciones: de hecho y de derecho, para determinar su tasa de crecimiento total.

5. Conocer el comportamiento de las variables demográficas en el conjunto de la entidad; en los cuatro municipios que la conforman, y en el nivel rural-urbano.

Las unidades de observación consideradas en esta encuesta fueron las viviendas, los hogares; la población que reside habitualmente en el hogar, se encuentre o no presente en la fecha de levantamiento; la población presente en el hogar pero que tiene su residencia en otro sitio, y, finalmente, las personas que habiendo sido residentes habituales del hogar han salido de él durante el último año, sea porque han emigrado hacia otro municipio o entidad federativa (emigrantes definitivos), o porque han fallecido (difuntos).

Los temas incluidos en la encuesta son los siguientes:

- A) Características de las viviendas.
- B) Composición de los hogares.
- C) Migración definitiva y temporal que comprende:
 - c.1) inmigración definitiva de los residentes actuales en Baja California;
 - c.2) emigración definitiva de los residentes de la entidad;
 - c.3) emigración temporal de los residentes habituales;
 - c.4) inmigración temporal en Baja California de población que no reside en la entidad;
 - c.5) migración laboral;
 - c.6) migración educativa.
- D) Fecundidad.
- E) Práctica anticonceptiva.
- F) Mortalidad.
- G) Características socioeconómicas.

En lo relativo a la cobertura geográfica, la encuesta cubre únicamente el estado de Baja California y es representativa del nivel estatal, municipal y urbano-rural. En cuanto a las características metodológicas, se trata de una encuesta de hogares. Para tal fin, se define al hogar como la unidad constituida por una persona que vive sola, o por dos o más personas que unidas o no por relaciones de parentesco ocupan habitualmente una misma vivienda o parte de ella, y consumen en común alimentos y otros

bienes indispensables para la vida, mediante un fondo generalmente aportado por uno o más miembros del propio hogar.

La población sujeta a estudio está constituida por la población de derecho y por la de hecho; ésta comprende a los residentes habituales presentes, a los residentes habituales temporalmente ausentes y a los no residentes pero temporalmente presentes.

El esquema de muestreo es polietápico y estratificado. Polietápico porque la vivienda se selecciona al final de una serie de etapas previas de selección; la estratificación responde a que las viviendas se agrupan de acuerdo a características afines, como son el grado de urbanización, servicios, nivel de ingresos, etcétera. Se determinó un tamaño de muestra, para cada municipio, de 1200 viviendas. Esto implicó un total de 4,800 viviendas. En la actualidad se ha concluido el procesamiento de la información y está disponible para las instituciones y personas interesadas en hacer uso de ella, siempre y cuando justifiquen su interés. Hasta ahora se han elaborado los siguientes trabajos:

-Consejo Estatal de Población de Baja California, *Encuesta Demográfica de Baja California. Resultados.* Mexicali, B.C., 1987.

-Chávez, Ana María, *Encuesta Demográfica de Baja California. Consideraciones metodológicas.* UNAM-CRIM, 1987 (Aportes de investigación, 3).

-Chávez, Ana María y Héctor H. Bringas, “La fecundidad de las mujeres de Tijuana. Variables intermedias y factores socioeconómicos”. Ponencia presentada en Investigación Demográfica en México. Cuarta Reunión Nacional. SOMEDE, 23-27 de abril, 1990.

-Chávez, Ana María, “La participación de las mujeres migrantes en las actividades económicas de la frontera norte de México. El caso de Tijuana”. Ponencia presentada en el XII Congreso Mundial de Sociología. Madrid, España, 9-13 de julio, 1990.